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Trapitos al SolTrapitos al Sol
Ya está a todo lo que da la guerra de verborrea 
entre aspiracionistas al hueso más grande y 
jugoso que AMLO no quisiera soltar. Entre 
las corcholatas la guerra también es de 
pintar en las bardas, espectaculares, a todo 
lo largo y ancho del país; Y en los eventos 
donde van a hacer campaña tapizan los 
espacios de pancartas, mantas y volantes 
entre los asistentes. El gasto que hacen en 
propaganda y en los viajes, son cifras con 
un chorro de ceros por delante. Ahí van los 
impuestos que nos quitan y el presupuesto 
de todas las instituciones y programas 
de impulso al desarrollo que el gobierno 
morenista desapareció precisamente para 
aplicarlo en todo el proceso para la sucesión 
en el que por la buena o por la mala quiere 
el peje que gane morena.

Desde las filas de la oposición saltó de 
repente al ruedo La senadora Xóchitl Gálvez 
con su estilo muy propio y gracias a la 
propaganda que se le hace en las mañaneras 
le ha servido de catapulta para situarla entre 
los más probables.

La verdad es que los mexicanos ya estamos 
más que hartos de tener que votar por 
alguien que promete hacer las cosas distintas 
a lo que han hecho los gobiernos anteriores. 
Peña nieto firmó durante su campaña 
promesas de todo tipo en los mítines 

multitudinarios y ante notario público. Y ya 
en el poder cometió muchos errores que 
el peje aprovechó y capitalizó muy bien 
criticándolo a grito abierto en su fijación 
enfermiza y aspiracionista de ser presidente 
coma y así como con él, el pueblo se ha 
pegado muchos chascos con casi todos los 
ex mandatarios porque en cuanto arriban a 
la silla presidencial, todos roban, mienten 
y traicionan, unos más y otros menos, pero 
entre tantos México ya está tocando fondo. 
Será que al asumir el cargo se dan cuenta 
de que una cosa es ver los toros desde la 
Barrera y otra lidiar con las broncas y que 
tienen que someterse a intereses oscuros 
olvidándose de sus promesas al pueblo. Esa 
es la causa de que el pueblo ya nada quisiera 
saber de políticos. Por eso también cada vez 
es más alto el número de ciudadanos que 
no votan porque el que va llegando resulta 
peor que todos los anteriores.

Los más de 30 millones de votos que 
obtuvo el peje, legalito, sin que operara en 
las casillas la delincuencia organizada como 
sucedió en la pasada elección haciendo 
ganar a gobernadores, alcaldes y diputados 
locales con El poder del dinero sucio, sin 
que fuera una elección de estado. Fue el 
hartazgo de lo mismo que padecemos 
ahora, pero corregido y aumentado.

Antes de creer las promesas de campaña 
al que fuera candidato de morena, al 
a s p i r a c i o n i s t a 
más testarudo 
como ningún otro, 
debimos haber 
conocido su historial 
y forma de vida. 
Hasta hoy se ventilan 
sucesos de su niñez 
que lo evidenciaban 
como un niño 
p r o b l e m á t i c o , 
revoltoso y 
despiadado y ya de 
joven por lo que se 

dice, fue mal estudiante convirtiéndose 
en fósil en la UNAM siendo sus estrategias 
las críticas malsanas a las autoridades, las 
acciones extorsionadoras y todo lo que 
le redituara algún beneficio. Ya adulto, 
según se dice nunca se le conoció un 
trabajo productivo y que siempre vivió 
manipulando, utilizando a familiares y 
aliados para que le consiguieran dinero 
dizque para su movimiento.

Los mexicanos ya no debemos tolerar una 
defraudación más ni ser engañados como 
chinitos. Anhelamos tener gobernantes 
responsables, congruentes, comprometidos 
con la gente y un profundo amor a México. 
¿Será mucho pedir? Queremos gobernantes 
que se emocionen y vibren hasta el llanto 
ante las notas de nuestro himno nacional.

Es una vergüenza lo que estamos pasando 
con tantas indiferencias, desprecio, 
indolencia y conformismo de la mayor parte 
de los mexicanos que actúan así por interés 
o por miedo. ¡Ya basta! 

En menos de un año se definirá el destino de 
los mexicanos, cuando inicie la consumación 
del aniquilamiento de las pocas libertades 
que nos quedan, o abrir la puerta a la 
esperanza de que, con el esfuerzo de todos, 
y con tenacidad y conducidos por buenos 
gobiernos podamos construir un México 
mejor. El futuro que muchos mexicanos 
soñamos. ¡Sí se puede!
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QUE SE QUEDEN 
CALLADOS: AMLO

Los recientes acontecimientos por el clima de 
inseguridad que se vive a lo largo y ancho en el país 
mexicano, han tenido reacciones en contra de la manera 
de gobernar de López Obrador, quien desde el principio 
de su mandato fijó su política de “abrazos, no balazos”.  El 
tema del corresponsal en Nayarit de La Jornada, los otros 
comunicadores desaparecidos durante algunas horas y 
las manifestaciones de inconformidad que se registraron 
en Chilpancingo, Guerrero, son temas que al primer 
mandatario mexicano le desagradan por completo, ya 
que ponen en tela de juicio su política en materia de 
seguridad pública.

El martes pasado, desde el púlpito de “La Mañanera”, 
AMLO ‘envió’ un mensaje a los guerrerenses: “Bueno, 
yo quiero hacer un llamado a la gente de esta región 
de Guerrero, de Chilpancingo, de Chilapa, de estas 
comunidades para que no se dejen manipular por 
quienes dirigen estas bandas que están vinculadas a la 
delincuencia. Que no se expongan porque, si los obligan 
y los amenazan, pues que actúen con prudencia, con 
cuidado, que no se confronten con los dirigentes de 
estos grupos, QUE SE QUEDEN CALLADOS, pero que no 
se dejen manipular…” y así, como hace con otros tantos 
problemas que verdaderamente aquejan a la ciudadanía, 
minimizó el tema que sufren miles de guerrerenses.

Un día antes, López Obrador confirmó que el periodista 
corresponsal de La Jornada, Martín Sánchez, sí había sido 
asesinado. 

Por este hecho, hubo manifestaciones en diversas partes 
del país, como en la capital mexicana y en la Perla de 
Occidente.  

También en Nayarit se alzó la voz por parte de más de 
cincuenta periodistas, comunicadores, colaboradores y 
trabajadores de diversos medios de comunicación para 
exigir justicia, un alto a las represiones del que han sido 
objeto en tiempos recientes quienes han ejercido su 
libertad a difundir la verdad.

El lunes en punto de la 1:00 de la tarde, poco a poco 
fuimos llegando a la cita para realizar una manifestación 
pacífica por este reprobable hecho, así como exigir a las 
autoridades estatales que se pongan en funcionamiento 
real los protocolos de seguridad para periodistas y para 
defensores de derechos humanos en territorio nayarita.

Al cabo de algunos minutos, desde el interior de Palacio 
de Gobierno enviaron a dos féminas, quienes dijeron que, 
de parte de la secretaria de Gobernación, se nos invitaba 
a dialogar en la Sala de Juntas de esa dependencia.  Ahí, 
junto a tres funcionarios varones, varios de los más de 
cincuenta comunicadores y comunicadoras externaron 
sus inquietudes sobre las investigaciones del asesinato 
de Luis Martín Sánchez Íñiguez, así como la momentánea 
desaparición de los otros dos comunicadores. 

Ahí, sobre la gran mesa de la sala de juntas, quedó 
plasmada la inconformidad e 
indignación por la escasa empatía, 
la pobre sensibilidad y la notoria 
incompetencia de las autoridades 
de los tres niveles de gobierno para 
atender estos temas de verdad, sin 
simulación.

Ahí mismo, Petronilo Díaz Ponce 
Medrano, Fiscal General del Estado de 
Nayarit, exhibió su desconocimiento 
sobre la denuncia presentada por el 
comunicador César Gutiérrez, quien 
recibió amenazas de muerte con 
arma de fuego.

También se expusieron que las quejas de otros 
comunicadores nayaritas amenazados en el ejercicio de 
su labor periodística, es por la ineptitud de los Ministerios 
Públicos, la Policía municipal y otras instancias del Estado 
que, lejos de dar protección, los ignoran dejándolos 
vulnerables.

El asesinato del periodista Martín Sánchez, fue la gota 
que derramó el vaso de agua: quedó al descubierto 
que el Mecanismo de Protección para Periodistas no 
funciona en Nayarit, por la omisión principalmente de la 

Subsecretaría de Derechos 
Humanos a cargo de Daniel 
Sepúlveda Arcega, quien 
al decir de la periodista 
Lorena Meza, sólo ha 
retardado y entorpecido la 
operación este Mecanismo 
de Protección.

Así mismo, la comunicadora 
Norma Cardoso pidió al Fiscal Petronilo Díaz un cese a la 
simulación en la atención a periodistas que denuncian 
amenazas, y que se instale un módulo exclusivo para el 
gremio con personal capacitado, que no retrase más la 
justicia ni revictimice a las víctimas.

Para finalizar la reunión de ese lunes 10 de julio, la 
secretaria General de Gobierno, Rocío González García, 
se comprometió con las y los comunicadores nayaritas a 
dar seguimiento puntual a sus planteamientos y revisar 
minuciosamente cada denuncia; les pidió conformar una 
comisión para activar el mecanismo de protección y que 
este funcione de una vez por todas. Fueron nombrados 
seis compañeras y compañeros para continuar con estos 
trabajos en favor del gremio periodístico nayarita.

El tema aún no concluye, al menos no para las y los 
comunicadores, sobre todo quienes han sido críticos 
con el actuar gubernamental, político y de muchos 
funcionarios públicos en los municipios de Nayarit, en la 
entidad y el país mismo.  Y es que son precisamente a 
quienes se atreven a alzar la voz, a quienes se pretende 
callar, ya sea con amenazas o, como lamentablemente ya 
lo hemos visto en varias ocasiones, segando la vida de 
quien sí se atrevió a sacar a la luz una verdad que molestó 
a alguien.

Es verdad; ninguna nota vale tanto como exponer la 
vida… pero también es cierto que 
miles de periodistas y comunicadores 
en todo el mundo siempre estarán 
ávidos de que ‘la verdadera verdad’ 
sí salga a la luz y que la conozca el 
mundo… aunque con ello exponga 
su vida y en muchas ocasiones hasta 
la vida de sus familiares.

**MIEMBRO FUNDADOR DE 
FRECONAY, A.C.** Agradeceremos 
sus comentarios y sugerencias en el 
celular (311) 910 77 77 o bien, en el 
correo electrónico enriquelibre@
gmail.com
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AL AIRE
POR MIGUEL ANGEL OCEGUEDA GUERRERO

Compañeras y Compañeros 
Trabajadores y lectores en general, 
hoy traigo para ustedes, LA CARTA DE 
ABRAHAM LINCOLN, AL POFESOR DE 
SU HIJO,” en 1820, que circula en redes 
sociales. 

Querido Profesor:

Mi hijo tiene que aprender que no 
todos los hombres son justos, ni todos 
son veráces.

Enséñele que por cada villano hay un héroe, que 
por cada egoísta hay un generoso.

También enséñele que por cada enemigo hay un 
amigo y que más vale moneda ganada que moneda 
encontrada.

Quiero que aprenda a perder y también a gozar 
correctamente de las victorias.

Aléjelo de la envidia y que conozca la alegría 
profunda del contentamiento.

Haga que aprecie la lectura de buenos libros, sin 
que deje de entretenerse con los pájaros, las flores 
del campo y las maravillosas vistas de lagos y 
montañas.

Que aprenda a jugar sin violencia con sus amigos.

Explíquele que vale más una derrota honrosa que 
una victoria vergonzosa.

Que crea en sí mismo, en sus capacidades, aunque 
quede solito y tenga que lidiar contra todos.

Enséñele a ser gentil con los buenos y duro con los 
perversos.

Instrúyalo a que no haga las cosas porque 
simplemente otros las hacen, que sea amante de 
los valores.

Que aprenda a oír a todos, pero que a la hora de la 
verdad decida por sí mismo.

Enséñele a sonreír y a tener el humor cuando este 
triste.

Enséñele que a veces los hombres también lloran.

Enséñele a ignorar los gritos de las multitudes, que 
solo reclaman derechos sin pagar el costo de sus 
obligaciones.

Trátelo bien, pero no lo mime ni lo adule, déjelo 
que se haga fuerte solito.

Incúlquele valor y coraje, pero también paciencia, 
constancia y sobriedad.

Transmítale una fe firme y sólida en el Creador. 
Teniendo fe en Dios también la tendrá en los 

hombres.

Entiendo que le estoy pidiendo mucho, pero haga 
todo aquello que pueda.

EL SUTSEM PROMUEVE 
BECAS PARA 

HIJOS DE SUS 
AGREMIADOS

Como cada año, el SUTSEM que tiene 
como presidenta a la Señora Águeda 
Galicia Jiménez y de Secretario 

General a Oscar Flavio Cedano Saucedo, promueve 
la gestión de becas para hijos de sus agremiados 
que tengan de promedio 8.5 en los niveles Básico 
y Medio Superior, así como 8.0 en el Nivel Superior.

La documentación hay que entregarla en la 
Secretaría de Acción Femenil del Sindicato, del  24 
de Julio al 31 de Agosto de este 2023. ( dos copias 
del acta de nacimiento del estudiante, original 
y dos copias de la boleta de calificaciones 2022-
2023, dos copias de credencial del INE y del talón 
de cheque del trabajador, dos copias de credencial 
del SUTSEM actualizada, original y dos copias 
de solicitud de beca y finalmente dos copias de 
comprobante de domicilio.

LAS EFEMERIDES 
NAYARITAS Y 
NACIONALES más importantes del  
17 al 23 de julio del 2023, son las siguientes:

NAYARITAS:

17 de julio de 1942.- Se fundó la Sociedad 
Médica de Nayarit con  Cirujanos, Odontólogos y  
Farmacéuticos.

18 de julio de 1906.- Nació Antonio Pérez Cisneros, 
Fundador del Partido Nacional Revolucionario en 
Nayarit y de varios periódicos en la entidad.

19 de julio de 1916.- Nació Ignacio Cuesta Barrios 
Doctor en Medicina y Político.

20 de julio de 1935.- Inicio publicaciones el 
semanario “LUZ” dirigido por Teófilo Ávila. 

21 de julio de 1818.- Nació José María Trinidad 
Ramírez, Militar y comandante del ejército liberal.

22 de julio de 1867.- Manuel Lozada, el tigre de Álica, 
reconocio al supremo gobierno de la república 
encabezado por el presidente Benito Juárez.

23 de julio de 1924.- Nació Enrique Hernández 
Zavalsa, Maestro, Historiador, Investigador y 
Periodista.

NACIONALES

17 de julio de 1928.- Muerte de Álvaro Obregón 
Militar y Político Sonorense. Fue presidente de 
México de 1920 a 1924. 

18 de julio de 1872.- Muerte de Benito Juárez, 
Abogado y político Oaxaqueño. Gobernó México 5 
periodos: de 1857 a 1872.

19 de julio de 1839.- Muerte de Ramón López 
Rayón, Militar y político oriundo de Tlalpujahua, 
Michoacán.

20 de julio de 1809.- Natalicio en Guadalajara, 
Jalisco, Fernando Calderón. Poeta Romántico y 
autor teatral.

21 de julio de 1821.- Inicia su gobierno el 62 Virrey 
de la Nueva España, Juan O´Donojou.

22 de julio de 1800.- Natalicio de Manuel López 
Cotilla, Político  Escritor Jalisciense. Protector de la 
instrucción pública.

23 de julio de 1802.- Nació Manuel María lombardíni, 
Militar y Político oriundo del D.F., fue presidente 
interino de México de 08 de febrero al 20 de abril 
de 1853

LAS FRASES CÉLEBRES DE LA SEMANA:

“CUALQUIER TECNOLOGÍA SUFICIENTEMENTE 
AVANZADA, ES INDISTINGUIBLE DE LA MAGIA.” 

Arthur C. Clarke (1917-2008); Escritor y Científico 
Británico

“CUANTO MAYOR ES LA MULTITUD, MÁS 
INSIGNIFICANTE ES LA PERSONA”

Carl Gustav Jung (1875-1961 ); Médico Psiquiatra, 
Psicólogo y Ensayista Suizo.

HUMORISMO:

*** Como dijo el Quijote de la Mancha a Sancho 
Panza, su escudero: Se ha extendido una manía 
entre parlantes ladinos, de acuñarle el femenino 
a quien nunca lo tendría. Si no tiene Dío el Día y 
el trigo no tiene triga, ni existen las gobernantas, 
tampoco las estudiantes, ni hormigo entre las 
hormigas. Aunque lo intenten comprar con millones 
y millonas, un trono no tiene trona, ni jaguara has 
de llamar a la hembra del jaguar, y aunque el loro 
tenga lora y tenga una flor la flora, mi lógica no se 
aplaca. No tienen vacos las vacas ni lo toros tienen 
toras. Aunque las libras existan con los libros no 
emparejan, y tampoco se cotejan suelos que de 
suelas distan, por mucho o mucha que insistan, mi 
mano no tiene mana, no tiene rano la rana y foco 
no va con foca, ni utilizando por boca al masculino 
de Ana. Publicado por (manolito 121073 en Tik Tok)

Es mi aportación por hoy, soy el más humilde de 
sus amigos y les recomiendo, no hagan la guerra, 
mejor practiquen el amor en todas sus formas. 
Sean felices, Dios los bendice.
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“La libertad “La libertad 
de expresión de expresión 

está de está de 
luto”luto”

Por: José Manuel Elizondo Cuevas.

El título de este comentario es 
absolutamente literal. Me refiero 
al infausto, inaceptable y doloroso 
asesinato de Luis Martín Sánchez Iñiguez, 
compañero periodista local y corresponsal en 
Tepic del periódico nacional “La Jornada”, acaecido 
en días pasados en esta capital nayarita.

Por supuesto que causó revuelo la noticia cuando 
fue encontrado el cuerpo sin vida del colega 
periodista. Los malos presagios que estaban en la 
atmósfera social fueron comprobados el sábado 
8 de julio. El escenario, un camino vecinal que va 
de “El Ahuacate” a “Huachines”, ambos poblados 
del municipio de Tepic. Su muerte se suma a la 
ya larga cadena de imperdonables crímenes que 
mantienen a México como uno de los países más 
peligrosos para ejercer el periodismo.

Las reacciones se dejaron sentir como era lógico 
imaginar. La parte más sensible, además de la 
familia, fue el gremio periodístico que en buen 
número se manifestó frente al edificio sede del 
poder ejecutivo estatal. Las principales consignas 
fueron: “No se mata la verdad matando periodistas”. 
“No más periodistas asesinados” “Activar el 
mecanismo local de Protección a periodistas”. Lo 
mismo ocurrió en otras ciudades del país, como 
la ciudad de México, Guadalajara, Ciudad Juárez y 

Oaxaca, entre  muchas otras.

La pregunta que todos nos hacemos es: ¿Habrá 
justicia en este caso?  La interrogante está 
fundamentada en la poca o nula resolución de casos 
de asesinatos de periodistas en todo el país. En ese 
sentido, no hay ninguna clase de exclusividad. Lo 
hemos visto a través del tiempo y la mayoría de 
casos han quedado como muestra fehaciente de 
la impunidad. ¿Será Nayarit la excepción a la regla?

Cuando hablaba de reacciones me estaba 
refiriendo al total de ellas. A la múltiple gama de 
situaciones que se desprenden de un hecho tan 
vergonzoso como es el asesinato. En el caso de 
Martín, adquiere un viso muy particular porque 
se deja entrever que el móvil del o los homicidas 
sí está relacionado con el quehacer periodístico, 
con la publicación de hechos que se sustentan 
en una verdad, en exponer a la luz pública algún 
asunto que tiene particular importancia para la 
sociedad, dicho en otros términos sería lo que 
coloquialmente conocemos como “pisar callos”. Los 
aspectos derivados de la información que se tiene 
a la fecha de escribir este texto, están relacionados 

con “callar” a toda costa al periodista. 
Al parecer, él había recibido amenazas, 
además fue privado de su libertad y lo 
desapoderaron de su computadora, 
su teléfono celular, su credencial de 
periodista  y una memoria externa con 
información importante relacionada con 
su trabajo. Si esos no fueran elementos 
suficientes para sustentar una robusta 
línea de investigación, estarían también 

los mensajes amenazadores que dejaron adheridos 
al cadáver. 

¿Cuáles fueron las reacciones de las autoridades? 
Al Fiscal General del Estado de Nayarit, Petronilo 
Díaz Ponce Medrano, se le ha visto muy activo en 
las ruedas de prensa y programas informativos  
de radio y televisión. En alguno de ellos, le vi 
titubear al principio y recobrar su asidua seguridad 
después de un rato. Sin saber que avances tienen 
las líneas de investigación que se están manejando 
en el caso de Martín Sánchez, el funcionario ha 
vendido la idea del optimismo, de la seguridad en 
los resultados, aunque no comprometió plazos, ni 
condiciones específicas, dijo que se encontrarán y 
castigarán a los culpables.

Digamos que la fiscalía reaccionó con cierta 
agilidad y dejó sobre la mesa una esperanza y 
una sensación de control y eficiencia. También 
debemos considerar que existió en este caso un 
catalizador especial que prendió la mecha en el 
entorno y el panorama noticioso nacional. Varios 
medios nacionales de importancia se pronunciaron 
y presionaron la búsqueda de justicia. La inquietud 

y el revuelo causados fue importante, al grado que 
la misma organización de las Naciones Unidas 
(ONU) se pronunciara en este sentido en su 
portal de “Noticias ONU” (Mirada Global Historias 
Humanas) en el que aparece este encabezado en 
una noticia publicada con fecha 10 de julio de 
2023: “El periodista Luis Martín Sánchez Íñiguez 
fue muerto en la ciudad de Tepic, una ciudad 
costera del Pacífico mexicano. Dos trabajadores 
de los medios de comunicación locales también 
se reportan desparecidos en la misma zona. La 
dependencia de Derechos Humanos de la ONU en 
México condena estos hechos y pide investigarlos 
a fondo”. 

Más adelante, en el texto de la noticia señala: “Las 
indagaciones deben tener como premisa central 
la labor periodística”. La Oficina en México del 
Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los 
Derechos Humanos condenó en los términos más 
enérgicos  la desaparición y asesinato de Sánchez 
Íñiguez, que se añade a una serie de crímenes 
contra la prensa en México. Con el suyo, suman 
cuatro los periodistas asesinados en el país en lo 
que va del año. La Oficina de la ONU señaló que 
la Fiscalía debe considerar el trabajo periodístico 
de Sánchez Íñiguez como  la principal línea de 
investigación.

Se espera que las muestras de interés por parte 
de estas dependencias que protegen los derechos 
humanos, sean factor de incidencia en la búsqueda 
de justicia para este y otros homicidios de 
periodistas. Cabe señalar que, no obstante haberse 
instalado en este año el Sistema para la Protección 
de Personas Defensoras de Derechos y Periodistas, 
en la práctica no ha funcionado ni ha protegido a 
nadie del gremio. 

Se han dado casos de amenazas, intimidaciones, 
agresiones físicas y verbales a periodistas, que 
han sido denunciadas ante las instancias estatales 
y federales competentes sin obtener ningún 
resultado, de donde se deduce que los protocolos 
y mecanismos de protección en Nayarit, han sido a 
la fecha tan solo una simulación. Es necesario que 
la sociedad y la opinión pública, local, nacional 
y mundial, conozcan a fondo esta historia. La 
auténtica narrativa, la peligrosa y, a veces letal, 
realidad histórica del periodismo. Es una tristeza y 
una sombría y permanente amenaza que el trabajo 
de informar sea una forma cotidiana de jugarse 
la vida. Desde esta modesta tribuna, pedimos en 
nombre propio y en el de todos los que formamos 
parte de este gremio: ¡Justicia para Martín!

RECIBAN UN SALUDO AFECTUOSO.- LOS ESPERO 
LA SIGUIENTE SEMANA - COMENTARIOS Y 
SUGERENCIAS AL CORREO: elizondojm@hotmail.
com .- MIEMBRO ACTIVO FRECONAY, A.C.
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RUTA RECREATIVARUTA RECREATIVA
Por: Estrella Ortiz

Aquí le tenemos lista ya la cartelera de 
actividades para los próximos días: 

1.- ENCUENTRO 
DE PAYASOS  

¡Asiste, diviértete, juega y aprende en el 
trigésimo tercer Encuentro Internacional de 
Payasos 2023!

Desde el lunes 17 hasta el jueves 20 de julio, 
habrá un sinfín de sorpresas preparadas para 
disfrutar con la familia.

El evento inaugural será a las 3:45 de la tarde 
con un desfile desde casa de Gobierno al parque 
la loma para cerrar con una presentación en la 
concha acústica. 

El martes 18 desde las tres de la tarde hasta las 
8 de la noche habrá competencias de niños 
mujeres, declamador y payaso ventrílocuo en el 
centro de arte contemporáneo Emilia Ortiz. 

El miércoles 19 las competencias de payasos 
serán en la playa el Borrego en el pueblo mágico 
de San Blas. Desde mediodía hasta las 6 de la 
tarde y por la noche en la plaza principal. 

Las actividades continuarán el jueves 20 
de julio para clausurar en el centro de Arte 
Contemporáneo Emilia Ortiz, luego de algunas 
competencias y desfile. 

2.- ALFREDO 
OLIVAS

El cantante Alfredo Olivas 
interpretará sus éxitos este 

próximo 22 de julio. El Auditorio Amado 
Nervo abrirá sus puertas para recibir al 
cantautor, quien arribará a tierras nayaritas 
para brindar a sus miles de seguidores una 
noche memorable con melodías como 
“Antedecetes de Culpa”, “En Definitiva”, “Tus 
Lágrimas”, “Seguramente”, entre otras. La 
cita es a las 9 de la noche 

3.- UNA NOCHE 
DE ÓPERA EN EL 

VERANO 

La soprano internacional Neivi Martínez 
llega al Centro de Arte Contemporáneo 
Emilia Ortiz, para ofrecer una Gala de Ópera 
sin precedentes y totalmente gratuita, en 
compañía del barítono Pablo Atahualpa 
y el tenor Emmanuel Martín del Campo. 
 
Este Viernes 21 de julio a las 19:00 horas en 
calle Hidalgo # 17, esquina con avenida México, 
Centro Histórico de Tepic.

4.- POEMARIO 
La escritora Nayarita Queta Navagómez presentará 
en el Estado su nuevo poemario “ Raíces de Mangle” 
dos días consecutivos, el primero este viernes 21 
de julio, a las 6 de la tarde en la Fundación Vizcaya, 
Calle Hidalgo 85 Oriente en el centro de Tepic. 

El segundó día será el sábado 22 de julio a las 6 de 
la tarde en Casa Violeta , Sierra de Pica 42, Colonia 
Jardín de la Cruz. 

Ahora ya tienen ustedes varias opciones para 
disfrutar con la familia e irnos a divertir, de aquí 
para allá. 
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Por José Luis Nuñéz     “El Baque”

¡SÁLVESE QUIEN PUEDA!
-Andrés Manuel López Obrador consintió el incremento de la violencia en México con su estrategia 

de abrazos y no balazos.

-288 ataques con explosivos improvisados entre diciembre de 2018 y febrero de 2022 lo que sig-
nificaba un incremento de 223 por ciento respecto al sexenio anterior.

Cada día son más y más los hechos violentos 
que dan muestras del estado fallido en el 
que se encuentra sumergido nuestro país. 
Ingobernabilidad y un descontrol total se 
vive en México ante un estado totalmente 
rebasado por la delincuencia organizada. 
Nada más en estos últimos días han ocurrido 
hechos nunca antes visto en nuestro México 
querido. Es verdad que anteriores mandatarios 
como Felipe Calderón declararon la Guerra 
en contra de los cárteles de la droga, pero 
también es verdad que el inepto de Andrés 
Manuel López Obrador ha sido incapaz de 
controlar la situación y estamos viendo 
hechos inéditos que rebasan por completo lo 
ocurrido en sexenios anteriores. En el sexenio 
de Felipe Calderón la guerra fue frontal, el 
Ejército Mexicano y las fuerzas armadas se 
enfrentaron contra el narco en una guerra sin 
cuartel, hoy se ha consentido y protegido a 
los delincuentes y el resultado ha sido que no 
respetan a ninguna autoridad, el ejército y las 
fuerzas armadas se han visto superadas en 
muchos casos por grupos de sicarios armados 
hasta los dientes. Recientemente en Celaya, 
Guanajuato; estallaron un coche bomba al 
pasar una patrulla de la Guardia Nacional que 
iba a checar un reporte de vehículo baleado, 
dejando como consecuencia 10 elementos 
heridos y un miembro de la Guardia Nacional 
muerto. Si eso hacen con elementos de la 
Guardia Nacional que nos puede esperar a 

los ciudadanos comunes. En el estado de 
Guerrero los grupos criminales les arrebataron 
la vida a 6 taxistas provocando una rebelión 
multitudinaria, grupos criminales bloquearon 
la autopista del sol y le robaron el armamento 
a la policía. En Toluca, Estado de México; 
fue incendiado un local del mercado de 
abastos con todo y cadáveres de personas 
acribilladas, las autoridades justifican que 
fue un conflicto entre comerciantes, a todos 
nos indigna este tipo de declaraciones de 
nuestras autoridades que quieren tapar el 
sol con un dedo. En Apatzingán, Michoacán; 
los sicarios usan drones para asesinar a 
personas contrarias a su cártel. EN Tecomán 
y Cuauhtémoc, Colima; las balaceras, autos 
quemados y asesinatos están a la orden día. 
En Chiapas crece la guerra civil entre grupos 
de auto defensas y grupos criminales. En 
Tlajomulco de Zuñiga, Jalisco, delincuentes 
emboscaron y atacaron con minas terrestres 
a personal de la Fiscalía de Jalisco y de la 
Policía de Tlajomulco. En Nayarit levantan a 
tres periodistas y uno aparece muerto con 
un narco mensaje clavado con un cuchillo 
en el pecho, dice el Procurador de Justicia 
Petronilo Diaz Ponce que se siguen varias 
líneas de investigación y no descarta que 
quisieron aparentar un crimen del narco para 
desviar las investigaciones, no sé si reír o llorar 
ante tan aberrantes declaraciones. Estamos 
como estamos porque nuestras autoridades 

de la cuarta transformación no hacen nada al 
respecto, ya no sabemos si también forman 
parte de los mismos delincuentes. En el caso 
de Guerrero, los taxistas fueron asesinados a 
balazos, otros murieron calcinados cuando 
sus unidades fueron incendiadas, mientras 
que la Presidente Municipal por MORENA 
Norma Otilia Hernández Martínez fue 
exhibida en un video durante una reunión, 
ni más ni menos que con un líder del 
grupo criminal “Los Ardillos”. El caso de esta 
Presidenta Municipal es solo un ejemplo de 
muchos casos que pueden existir en todo el 
País, donde la clase política está respaldada, 
impulsada y recomendada por los cárteles de 
la droga, porque ellos le invirtieron millones 
y millones de pesos a los candidatos de la 
“cuatro T”, he aquí las consecuencias, como 
van a detener y castigar a los responsables  de 
la violencia en México si fueron apoyados en 
sus campañas por esos personajes que ahora 
impunemente asesinan a quien quieren, a 
la hora que quieren y como quieren.  Ante 
estas terribles situaciones nunca antes vistas, 
lo único que han hecho las autoridades ha 
sido pedir a los ciudadanos no salir de sus 
hogares, ¡sálvese quien pueda! Todos vemos 
y entendemos lo que está pasando, menos 
Andrés Manuel López Obrador quien no 
reconoce que los abrazos y no balazos solo 
dieron mayor fuerza a los mañosos y asesinos 
delincuentes.
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CAMINITO 
DE LUZ

Por Gaby Alvarado 

El poder de la 
luna en la vida 

de los seres 
vivos en la tierra. 

Agua de luna.  
“La luna llena sobre París 

Ha transformado en hombre a 
Dennis 

Rueda por los bares del bulevar 
Se ha alojado en un sucio hostal”

Nuestro planeta azul alberga la 
vida a través de miles de especies 
animales como vegetales. tres 
cuartas partes de su superficie 
está cubierta de agua, gira en 
su propio eje, lo que conocemos como 
movimiento de rotación provocando el día 
y la noche; al mismo tiempo gira alrededor 
del sol conocido como el movimiento 
de traslación que propicia las estaciones 
del año. La tierra tiene a su vez un satélite 
natural, que es la luna. Sus características 
únicas permiten que haya vida en la tierra. 
La tierra es el único planeta que tiene 
una luna tan grande que tiene el tamaño 
preciso y a la distancia perfecta del sol 
que da ocasión a los eclipses solares. En el  
momento en que más se acerca la luna a la 
tierra es cuando se producen las mareas, si 
tomamos en cuenta que el cuerpo humano 
está conformado por dos terceras partes de 
agua, es la razón por la cual la luna ejerce 
influencia en el cuerpo de los humanos, 

existen testimonios de múltiples doctores 
que en los hospitales del mundo se eleva la 
tasa de nacimientos por las noches en que 
hay luna llena, hay que recordar que los 
bebés antes de nacer se encuentran en la 
placenta que contiene el líquido amniótico, 
el agua de la placenta también se influye 
con los movimientos de la luna. La luna 
llena provoca las mareas altas y la vida 
que está en el mar está más despierta pero 
también influye en la tierra, en los animales, 
en las plantas y en la savia de éstas por eso 
existe también el calendario lunar para 
sembrar y tener mejores cosechas. Si la luna 
cambia las mareas, también afecta a los 
seres humanos en la salud de las personas, 
en la luna nueva suele haber más calma y 
tranquilidad, a algunas personas les puede 
dar insomnio, alteración en los estados de 
ánimo por los cambios en la presión arterial 
estos cambios producen baja producción 
de melatonina, lo que puede provocar que 

algunas personas sensibles a los 
efectos de la luna a la falta de 
sueño. Y es que, cuando la luna 
adopta ciertas posiciones resalta 
la personalidad, realza lo que 
eres, por tanto, si eres amoroso, 
lo serás más; pero si eres 
nervioso y un tanto agresivo, 
esa condición se agudizará. La 
influencia en la vida humana 
va mucho más allá de lo que 

podamos pensar. De manera empírica 
puedo decir que cuando he dormido en la 
playa en luna llena hay que prepararse con 
la llegada nubes de insectos que no dejan 
dormir. Mi cuñada Luz, en alguna ocasión 
sembró un chayote realizando el rito del 
calendario lunar y de esa planta surgió una 
superproducción que alcanzó para regalar 
en la cuadra a los vecinos; la luna influye 
en los nacimientos, en las mareas, en la 
menstruación, en los comportamientos de la 
conducta animal y de ahí es donde proviene 
precisamente la leyenda del hombre lobo. 
La influencia de la luna existe, más allá de 
la lógica, lo creamos o no. ¿Qué pasaría 
en la tierra sin la existencia de la luna? Las 
mareas dejarían de ocurrir, habría cambios 
en la configuración del mar inundando 

superficies terrestres y transformando los 
polos de la tierra. Debido a la importancia 
del agua, de las investigaciones que hizo 
el doctor Masauri Humoto con respecto 
a la memoria e inteligencia del agua, que 
sometida a palabras de oración, música y 
buenas intenciones se provocaba en ella un 
cambio molecular, por ello es que poner en 
agua bajo la influencia de la luna provoca en 
ella cambios. Para utilizar el agua a nuestro 
favor se prepara el agua lunar de la siguiente 
manera: se llena una botella de agua limpia y 
potable en una botella de vidrio transparente 
con tapadera para  intencionarla, es decir, 
sostenerla en nuestras manos para hacer 
oraciones positivas, mensajes de amor, de fe 
y manifestación de lo que deseamos sanar 
o conseguir, esas vibraciones quedarán en 
la memoria del agua que al dejarla en la 
noche sobre una base de madera en luna 
llena a serenar provocará en ella cambios 
moleculares, es agua que transmuta energía 
que posteriormente al tomarla  nutrirá al 
organismo, alimentará a nuestro cuerpo al 
ingerirla. Al día siguiente antes de que le 
peguen los rayos del sol se retira del lugar, 
lo que resulta se le llama agua lunar. El agua 
lunar sirve para tomarla en ayunas, o agua 
de uso, lavarse la cara, regar alguna planta, 
alejar enfermedades y acercar la salud a 
nuestra vida. El agua de luna, el agua lunar, 
es fuente de vida. Sea o no. Te dejo los links 
de información a donde puedes acudir para 
ampliar tu conocimiento sobre este tema 
que se desprende del conocimiento de las 
culturas milenarias. Namasté.                  

h t t p s : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=yh5UC6UlGBI

h t t p s : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=SB2p2jjemMY

h t t p s : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=xVxoepJ9jYQ

h t t p s : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=EuHZJs9vQMY

h t t p s : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=Wee2y1ui_oA

h t t p s : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=Y6qAiCHTl8s
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¡TU PUEDES 
SER LA MEJOR 
VERSIÓN DE 
TI MISMO!

Por Liliana Hernández:

“EL PERDÓN 
TE PERMITE 

VER LA 
SITUACIÓN DE 

OTRA MANERA” 
(Basado en Un Curso de Milagros)

Hola amigas y amigos; reciban un fuerte abrazo 
de corazón a corazón especialmente para todas y 
todos los trabajadores del SUTSEM, y por supuesto 
también para quienes disfrutan cada semana de 
la lectura del Semanario: “GREMIO” la Verdad de 
los Trabajadores. En ésta ocasión les comparto la 
reflexión “El Perdón te permite ver la situación de 
otra manera”, para ello es importante mencionarles 
que el Curso de Milagros en la Lección 193 nos dice 
que: “La Felicidad que Dios dispone como herencia 
para su Hijo, permanece incólume, es perpetua, 
por siempre en aumento y que se expande 
eternamente en la dicha de la creación plena, 
receptiva y absolutamente ilimitada”, debido a que 
todas las cosas son lecciones que Dios quiere que 
yo aprenda. Ésa es Su Voluntad, por lo tanto, Su 
Voluntad provee los medios para garantizar que 
se cumpla. Sin embargo, en nuestras creencias 
vemos contradicciones, por eso tenemos 
necesidad del perdón para que podamos 
corregir nuestra manera defectuosa de ver y nos 
ofrece una visión que nos conduce de nuevo 
al lugar donde la percepción cesa. El Espíritu 
Santo en nosotros es Quien provee los medios 

para que nuestra percepción se 
vuelva lo suficientemente hermosa 
y verdadera como para que la luz 
del Cielo pueda resplandecer sobre 
ella. Él es Quien responde a las 
contradicciones de Su Hijo y Quien 
mantiene su inocencia a salvo para 
siempre.

	Éstas son las lecciones que 
Dios quiere que aprendas, 
Su Voluntad se refleja en 
todas ellas, y ellas reflejan Su 
amorosa bondad para con el 
Hijo que Él ama. (Lección 193 UCDM)

Cada lección de Un Curso de Milagros encierra un 
pensamiento central, que se repite en todas ellas, 

y su forma es lo único que varía, según 
las circunstancias, los acontecimientos, 
los personajes o los temas, los cuales 
parecen ser reales, pero no lo son. Su 
contenido fundamental es el mismo y 
es esta idea: “Perdona, y verás esto de 
otra forma”. Es cierto que no parece 
que todo pesar no sea más que una 
falta de perdón, no obstante, eso es 
lo que en cada caso se encuentra tras 

la forma. Esta uniformidad es lo que hace que el 
aprendizaje sea algo seguro, ya que la lección es 
tan simple que al final no se puede rechazar. 

Perdona, y verás esto de otra forma; Éstas son 
las palabras que el Espíritu Santo te dice en 
medio de todas tus tribulaciones, todo dolor y 
todo sufrimiento, sea cual sea la forma en que se 
manifiesten. Éstas son las palabras con las que 
a la tentación le llega su fin, y la culpabilidad, 
abandonada ahora, deja de ser objeto de reverencia. 
Éstas son las palabras que ponen fin al sueño de 
pecado y eliminan todo miedo de la mente. Éstas 
son las palabras mediante las cuales al mundo 
entero le llega la salvación. ¿No deberíamos acaso 
aprender a decir estas palabras cada vez que nos 
sintamos tentados de creer que el dolor es real y 
la muerte se vuelva nuestra elección en lugar de la 
vida? ¿No deberíamos acaso aprender a decirlas una 
vez que hayamos comprendido el poder que tienen 
para liberar a todas las mentes de la esclavitud? 
Éstas son palabras que te dan poder sobre todos 
los acontecimientos que parecen tener control 
sobre ti. Ves esos acontecimientos correctamente 
cuando mantienes estas palabras en tu conciencia, 
sin olvidarte de que son aplicables a todo lo que 
ves o a todo lo que cualquier hermano contemple 
erróneamente.

¿Cómo puedes saber cuándo estás viendo 
equivocadamente o cuándo no está alguien 
percibiendo la lección que debería aprender? 

¿Parece ser real el dolor en dicha percepción? Si lo 
parece, ten por seguro que no se ha aprendido la 
lección, y que en la mente que ve el dolor a través 
de los ojos que ella misma dirige permanece oculta 
una falta de perdón.

Dios no quiere que sigas sufriendo de esa manera. 
Él quiere ayudarte a que te perdones a ti mismo. 
Su Hijo no recuerda quién es, y Dios no quiere que 
se olvide de Su Amor ni de todos los dones que Su 
Amor trae consigo. ¿Renunciarías ahora a tu propia 
salvación? ¿Dejarías acaso de aprender las sencillas 
lecciones que el Maestro celestial pone ante ti 
para que todo dolor desaparezca y el Hijo pueda 
recordar a su Padre? Todas las cosas son lecciones 
que Dios quiere que aprendas; Él no deja ningún 
pensamiento rencoroso sin corregir, ni que 
ninguna espina o clavo lastime en modo alguno a 
Su santo Hijo. Él quiere asegurarse de que su santo 
descanso permanezca sereno e imperturbable, sin 
preocupaciones, en un hogar eterno que cuida de 
él. Él quiere que todas las lágrimas sean enjugadas 
y que no quede ni una sola más por derramar, ni 
ninguna que sólo esté esperando el momento 
señalado para brotar. Pues Dios ha dispuesto que la 
risa reemplace a cada una de ellas y que Su Hijo sea 
libre otra vez. Hoy trataremos de superar en un 
solo día miles de aparentes obstáculos a la paz. 
Deja que la misericordia llegue a ti cuanto antes, 
no trates de posponer su llegada ni un sólo día, 
minuto o instante más. Esta es la lección que 
Dios quiere que aprendas; a todo lo que habla 
de terror, responde de esta manera: Perdonaré, 
y esto desaparecerá. 

Están invitadas e invitados todos para integrarse al 
grupo de Un Curso de Milagros, que se lleva a cabo 
en el SUTSEM todos los Lunes a las 6 de la tarde con 
el Objetivo de lograr TU PAZ INTERIOR. Si deseas 
que te comparta el libro en digital y la lección del 
día de Un Curso de Milagros envíame un mensaje 
a mi Whatsapp: (311)109-41-51. ¡Tú puedes ser la 
mejor versión de ti mismo! Mil gracias por leernos, 
recibe un abrazo muy fuerte. ¡Sé feliz, bendiciones 
y hasta la próxima!
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Justicia, 
¿Dónde 
estás?

Por Isabel Guzmán

La vida de Luis Martín Sánchez Iñiguez no 
se extinguió, no se terminó, la aniquilaron 
cobardemente, asesinaron a Martín sin que nada 
ni nadie pudiera impedirlo, así como su cuerpo fue 
arrojado a la calle dentro de una bolsa de basura, así 
de esa forma podemos terminar todos quienes no 
estamos en comunión con el régimen autoritario y 
tremendamente vengativo de los y las que hoy nos 
gobiernan y es que, el horrible homicidio de Martín 
no se trata de un hecho aislado, tampoco de un 
ajuste de cuentas entre grupos de la delincuencia 
organizada, se trata de un artero y cobarde 
asesinato a un reportero, a un corresponsal de uno 
de los medios de comunicación más poderosos de 
México, de un hombre cuya más grande debilidad 
y vulnerabilidad era precisamente dedicarse al 
periodismo en el país más peligroso del planeta 
para ejercerlo; ni siquiera en las naciones que 
permanecen en guerra mueren tantos periodistas 
como en México. Triste realidad, es indignante y 
vergonzante que las estadísticas de periodistas 
asesinados, perseguidos o desaparecidos crezcan, 
pero es un hecho consumado, observado y criticado 
en el mundo entero pero aquellos y aquellas que 
deberían protegernos ni nos ven, ni nos oyen porque 
no existe el cuarto poder, en México ser periodista 
sólo tiene dos caminos, o el periodista se vende 
al mejor postor (narco-políticos y gobernantes 
corruptos) o es íntegro pero en esa integridad, su 
vida vale una bolsa negra para basura. Ni más, ni 
menos.

El mecanismo federal para la protección de los y las 
periodistas en el estado de Nayarit ni siquiera ha 

sido activado, quizá porque la autoridad considera 
que en la entidad ni siquiera existe el periodismo 
crítico, el periodismo de investigación, el periodismo 
real que pisa callos, que desnuda los actos de 
corrupción y que pone en la mira de la ciudadanía 
a quienes usan el poder para enriquecerse o para 
proteger a las células de los cárteles que operan 
al interior de Nayarit como Pedro por su casa, aquí 
los balazos son de convenios y de billetes que le 
llegan a los “grandes periodistas y medios” para que 
publiquen los mediocres boletines de prensa y las 
loas a los personajes que hoy cobran en nombre 
de la democracia y de una representación que 
está muy lejos de ser popular, aquí en esta pobre 
aldea de pescadores, jodida por donde la veas, el 
asesinato de un periodista no es un hecho que le 
avergüence o le quite el sueño a los políticos en 
turno, ya en el mandato de Tontiño, perdón, de 
Toñito Echeverría como gobernador una de sus 
protegidas fue la autora intelectual del asesinato de 
Alejandro Márquez en el 2018, ella, la que ordenó el 
asesinato ya salió de prisión, los verdugos tampoco 
se harán viejos en la cárcel, casi lo puedo apostar.

Después que mataran a Alejandro nadie imaginaba 
que otro colega sería asesinado con la saña y el 
coraje que sólo una persona con mucho miedo 
podría haber ordenado, a Martín Sánchez lo mataron 
para callarlo, y al igual que a Alejandro, a ambos los 
mataron dos veces, una cuando les arrebataron la 
vida y la otra cuando las autoridades guardaron 
silencio y simplemente fingieron demencia; al 
periodista que no está “alineado” con los patrones 
en Nayarit lo ignoran, lo marginan, lo engañan con 
falsas promesas y lo dejan en indefensión total, si 
bien le va, sobrevive un periodo de gobierno estatal 
o municipal prácticamente en la indigencia porque 
los directores de los medios ni siquiera pagan un 
salario digno, mucho menos prestaciones. Pero 
si no es así, si molesta a los que pueden pagar un 
sicario, entonces simplemente lo asesinan y lo tiran. 

Al periodista en Nayarit no lo protege el estado, 
tampoco la federación y todo lo que digan quienes 
están en sus lujosos despachos firmando decretos 
y enviando panfletos a los medios pagados es una 
mentira, es un embuste y una burla. No es verdad 

que les importa un pepino la vida de uno o de 
todos los periodistas que les dicen sus verdades, 
la realidad es que por esos y esas que viven en 
el lujo del poder, si no existiera el periodismo 
crítico, ellos serían inmensamente más felices. 
No se mata a la verdad matando periodistas, eso 
es lo que decían las cartulinas en las protestas 
organizadas para exigir justicia no por Martín 
Sánchez, por su familia, por sus amigos, por 
sus compañeros y por la sociedad entera que 
la exige y que la necesita. ¿Qué dice el fiscal al 
respecto? Nada, ni siquiera tuvo la decencia de 
dar la cara y decir al menos que lo siente, que 
harán lo posible por encontrar al o a los asesinos. 
No lo hizo y no lo hará y es evidente que su 
silencio y el de todos los responsables de la 
seguridad del estado obedece a otros intereses 
mucho más altos que los de la justicia por la vida 
de un periodista al que alguien sintió como una 
amenaza. Nada ni nadie impidió que asesinaran 
brutalmente a Martin, nada ni nadie impedirá 
que eso vuelva a suceder con otro, con otra o 
con muchos más. Estamos fritos y sin manteca.

¡Justicia! ¡Justicia! ¡Justicia! ¿Dónde estás? 
Escondida bajo los fajos de dinero que se 
mueven en las altas esferas de la política para 
proteger a corruptos, a asesinos y a esas manos 
criminales que asesinan, que mutilan, que callan 
para siempre las voces críticas, que intentan 
esconder las verdades que creen poder matar 
cuando silencian para siempre las voces críticas 
que no aceptan un soborno o que investigan 
más en lo profundo, que tocan intereses, que 
buscan la verdad. Y no, a Martín no lo mataron 
por publicar asuntos familiares, a él lo mataron 
para callarlo y nunca sabremos realmente el 
motivo, nunca conoceremos el contenido de su 
computadora o de su celular, me atrevo a decir 
que nunca, nunca, nunca sabremos quien o 
quienes lo mandaron asesinar. Exigimos justicia, 
a pesar de que como todo lo que exigimos por 
derecho se nos niega. Descanse en Paz Luis 
Martín Sánchez Iñiguez. Resignación a su familia 
y para nosotros, fuerza, entereza y mucha, pero 
mucha protección del divino porque de la 
autoridad, eso jamás. 
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CULMINA 
ÉPOCA DE 
INCENDIOS

Por Verónica Ramírez

Culminó la temporada de incendios en 
la entidad   con 126 siniestros forestales 
y 25 mil hectáreas afectadas más que las 
registradas en el 2022, reconoció el titular de 
la Comisión Forestal de Nayarit ( Cofonay), 
Roberto Barreto.

“Este año, comparativamente con el año 
pasado, lo superamos con una superficie 
de más de 25 mil 
hectáreas. Las cifras 
de este año de 
manera preliminar 
suman 75 mil 734 a 
diferencia de poco 
más de 50 mil 423 
presentadas el año 
pasado”, remarcó.

La sequía y el clima 
ex tremadamente 
caliente durante 
la época de estiaje 
aunado a la mano 
del hombre, son 
las causas de estos 
siniestros registros 
p r i n c i p a l m e n t e 
en los municipios 
serranos.

“El número de 
incendios también 
creció, alrededor 

de 31 más, esto derivado de que hay en 
la serranía sobre todo de los municipios 
de La Yesca,  Del Nayar, Huajicori e Ixtlán 
del Rio que son los que tuvieron la mayor 
superficie afectada, esto derivado a que 
las condiciones en la sierra son muy 
complicadas para tener acceso”, subrayó 
Roberto Barreto.

Recordó que otro de los incendios 
relevantes fue el registrado en el Cerro de 
San Juan donde se implementó el combate 
aéreo para sofocarlo, después de algunos 
días.

Tras finalizar la temporada de incendios,  
de inmediato comenzaron  las acciones de 
prevención contra este tipo de siniestros 
para el 2024. La Cofonay emprendió 
la capacitación  a los productores y a  
conformar equipos de reacción inmediata 
que desde la primera llama, sepan como 
sofocarla y evitar la propagación del fuego.

Por su parte, el secretario de Desarrollo 
Sustentable, César Octavio Lara Fonseca, 
explicó que una vez que oficialmente 
terminó la época de incendios, arrancará 

este 13 de Julio, “Día Intencional del Árbol”,  
la reforestación del cerro de San Juan, tras 
la devastación que sufrió. 

 Para ello,  están disponibles  más  cuatro mil 
plantas  para la recuperación de esta zona, 
y otros 20 mil para destinarlos a las zonas 
urbanas.

Lara Fonseca invitó a la sociedad a participar 
en la reforestación del Cerro pero con 
especies aptas para sobrevivir. 

Además, adelantó algunos datos sobre el 
nuevo Parque que tendrá la capital nayarita 
por instrucciones del gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero y que se ubicará en 
la colonia Puerta de la Laguna.

“Son más de 20 hectáreas que vamos a 
destinar a la protección y al embellecimiento 
de nuestra ciudad”, dijo Lara Fonseca.

Finalmente, indicó que en las próximas 
horas se hará un recorrido en este lugar para 
identificar qué tipo arboles se necesitan,  
cuántos se requieren y  cómo se va a  
intervenir para generar estos andadores 
adecuados  para la región.
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SUTSEM Orgullosam
ente

“Recordar es vivir”
Del archivo del SUTSEM

El SUTSEM todo el tiempo ha procurado la unidad de la clase 
trabajadora de Nayarit para enfrentar las agresiones de los gobiernos.

Los trabajadores beneficiarios de los terrenos de la colonia 21 de mayo del 
SUTSEM, sesionaban para conocer los avances de las obras de urbanización.
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SUTSEM Orgullosam
ente

Un gran ejercito de SUTSEMistas conformaron la Red de 
Trabajadores por Nayarit que se dedicaron a realizar acciones de 

beneficio social.
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SUTSEM Orgullosam
ente

Desde palacio de gobierno caminando hasta el libramiento 
para bloquear el trafico en una acción de protesta. El fiscal 
Edgar Veitia atendió y resolvió la solicitud e diálogo con el 

gobernador destrabándose algunos asuntos.
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SUTSEM en GráficasSUTSEM en Gráficas
SUTSEM Orgullosam

ente
En algunas áreas los titulares tienen la gentileza de entregar 

reconocimientos a sus trabajadores. Enhorabuena.
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SUTSEM Orgullosam
ente

Los trabajadores que con mucha antigüedad fueron despedidos 
injustificadamente por este nefasto gobierno morenista insisten 

a que se les reincorpore a sus trabajos.



1719 Julio 2023 Gremio LA VERDAD DE LOS TRABAJADORES

Por Verónica Ramírez

Nuevamente, la alcaldesa de 
Tepic, Geraldine Ponce solicitará 
licencia pero ahora, se ausentará  
del cargo durante un tiempo para  
sumarse al proyecto político  de 
una de las corcholatas que aspiran 
a ser candidata a la Presidencia de 
México por Morena.

A partir del anuncio de que 
abandonará sus responsabilidades 
para irse a la campaña de Claudia 
Sheinbaum, han corrido una 
serie de rumores al interior de la 
alcaldía respecto a quien ocupará 
la presidencia municipal.

De acuerdo al organigrama y 

la ley, la alcaldesa suplente de 
Geraldine Ponce es Martha Leticia 
Araiza Velasco, quien a su vez es 
madre del jefe de gabinete del 
Ayuntamiento de Tepic, Alejandro 
Galván Araiza.

La ley establece que en ausencias 
prolongadas del alcalde o 
alcaldesa o en su licencia al cargo 
por tiempo indefinido, deberá 
asumir la responsabilidad la 
presidenta municipal suplente, 
que en este caso, es la mamá del 
jefe de gabinete de la alcaldía 
capitalina.

A decir de la regidora Magaly 
Hermosillo, al asumir el cargo 

FUERA GALVÁN
la alcaldesa suplente, Alejandro 
Galván deberá renunciar al cargo 
de Jefe de Gabinete porque de no 
hacerlo, habría nepotismo en el 
Ayuntamiento de Tepic.

“Si no quisiera,  el Cabildo de Tepic 
debe decidir por mayoría quien 
pudiera fungir en caso de que la 
suplente no entrara en funciones. Y 
muy importante sería que nosotros 
como Cabildo verifiquemos que 
quien vaya a entrar en funciones,  
pues tendríamos que ver que 
quien entre en funciones  no tenga 
ningún vinculo familiar con alguno 
o alguna de los que están  dentro 
de la administración pública 

entraríamos en un conflicto de 
interes”.

Y agregó que en ese caso, la 
suplente si tiene  un vinculo con 
Alejandro Galván, él como hijo 
tendría que solicitar de manera 
inmediata su renuncia porque 
hay  que ser responsables y 
acatar lo que estipula la Ley de 
Responsabilidad de Servidores 
Públicos porque sería un presunto 
nepotismo.

Hasta el momento, el Cabildo de 
Tepic no ha recibido la solicitud de 
licencia por parte de la alcaldesa 
Geraldine Ponce para irse a su 
aventura política.
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Por Verónica Ramírez

Tras registrarse el pasado  fin de 
semana, otra riña al exterior del 
bar “Mi Tata” ubicado en la Plaza 
Manglar mejor conocida como la 
“Plaza del Boxeo”, dicho negocio 
permanecerá clausurado, otro 15 
días más.

La Jefa de Funcionamiento de 
Negocios de Tepic, Marcela 
Hernández Elías detalló que 
es la segunda ocasión donde 
los guardias de seguridad del 
mencionado bar provocan una 
pelea con los propios clientes.

Si bien, la riña fue al exterior 
del establecimiento, los videos 
demuestran que los elementos 

de seguridad de este conocido 
bar fueron los protagonistas de 
la violencia hacia el cliente, por lo 
que desde el primer momento, se 
colocaron los sellos de clausura.

Es decir, el negocio es reincidente 
y según el reglamento municipal 
deberá permanecer clausurado 
15 días, pagar una cuantiosa 
multa y mantener los sellos de 
clausura.

“Han  sido reincidentes por 
lo tanto, se les aplicará otro 
apartado del reglamento donde 
marca que será suspendido 15 
días, y no podrá dar servicio”.

A diferencia de otros lugares 
donde se tienen hechos aislados 

SE EXTIENDE CLAUSURA A ANTRO DEL BOXEO
o de repente se presentan 
acciones violentas como la del 
fin de semana, al ser este lugar 
recurrente, estarán 15 dias 
suspendidos.

Indicó que su dependencia es 
administrativa y las denuncias 
u otros actos legales que 
se interpongan ante otras 
autoridades, Departamento de 
Funcionamiento es ajeno a ello.

Sin embargo, en otras ocasiones, 
este tipo de negocios lo primero 
que hacen es ampararse contra el 
Ayuntamiento, por lo que no se 
descarta que lo hagan y se venga 
para abajo este castigo impuesto 
a los propietarios del negocio 

famoso por las funciones de box 
gratuitas para la clientela.

Finalmente, dijo que la Secretaría 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana del Estado debe 
regular a los elementos que 
tienen los bares para evitar 
desmanes al interior aunque a 
veces, son ellos mismos, quienes 
los provocan.

Al cuestionarle el por qué varios 
antros de Tepic cierran hasta 
las cinco o seis de la mañana, 
la funcionaria dijo no tener 
denuncias al respecto y culminó 
la entrevista visiblemente 
molesta ante esta serie de 
preguntas.
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Manifestación 
de reporteros y 
periodistas en 
solidaridad de 

Martín Sánchez
Tepic.- Aproximadamente 
a la 1 de la tarde inició una 
manifestación justo en frente 
del palacio de gobierno a la 
que asistieron reporteros, 
periodistas, camarógrafos en 
solidaridad con  3 reporteros 
que se reportaron como 
desaparecidos y uno fallecido.

Durante la manifestación los  
periodistas mencionaron que 
Martin Sánchez originario del 
municipio de Acaponeta y quien 
fuera corresponsal de Periódico 
la Jornada desapareció el día 5 de 
julio y fue encontrado el sábado 
8 de julio en la comunidad de el 
Aguacate, mostrando rastros de 
tortura.

Una de las periodistas 
mencionó que en Nayarit los 
periodistas están solos y sin 
garantías laborales 
cuando se trata de 
amenazas de muerte, 
por su parte expresó 
un descontento ya 
que el protocolo 
de protección a 
periodistas en Nayarit 
no funciona.

Declaró que el protocolo no 
funciona en su momento de 
actuar por que no existe nadie 
que lo haga funcionar, por lo 
que los periodistas y reporteros 
están a la espera del titular que 
tendría que responsabilizarse 
de activar los mecanismos del 
protocolo.

Luego de las declaraciones 
que se dieron durante la 
manifestación los reporteros 
camarógrafos y periodistas 
mantuvieron un encuentro 
con la secretaria general de 
gobierno Rocío Esther, el 
secretario de seguridad y 
protección ciudadana Jorge 
Benito Rodríguez, el fiscal 
Petronilo Díaz Ponce y el sub 
fiscal.

Por Marco Bautista.

TEPIC A LA TEPIC A LA 
DERIVADERIVA

Por Verónica Ramírez

La Líder del Congreso local, Alba Cristal Espinoza, respeta 
la decisión de la alcaldesa capitalina, Geraldine Ponce 
de solicitar licencia para irse a la campaña de Claudia 
Sheinbaum pero no la comparte,  porque Tepic  tiene 
muchos problemas que deben ser resueltos.

 “Respeto su decisión, yo entiendo que ella deberá tener 
sus motivos, no la comparto. Hoy en el gobierno se está 
haciendo un esfuerzo para sacar adelante el territorio 
nayarita, si bien, como miitante de Morena, su servidora 
tiene sus adeptos y sus preferencias, hoy no es el momento, 
sin embargo es respetable”, remarcó.

Y es que  en este momento en que se viven miles de 
problemas en el municipio capitalino derivado del temporal 
de lluvias, la falta de agua en las colonias, lámparas fundidas, 
drenajes colapsados, vialidades intransitables, entre otros 
problemas, Tepic necesita a su presidenta para que asuma 
el cargo que el pueblo le confirió.

Al ser una decisión tomada, dijo que no queda más remedio 
que confiar en que la persona que llegue al Ayuntamiento 
de Tepic saque la casta y haga reconocer el servicio de 
la función pública, “ojalá le vaya bien”, dijo Alba Cristal 
Espinoza.

Sobre el relajo que existe por ver quién asumirá la suplencia 
en la alcaldía, afirmó que como Poder Legislativo estarán 
vigilantes que se cumpla la ley para designar a la persona 
que asuma esta responsabilidad.

“Recordarles que su órgano inmediato es el Cabildo, les 
pido el respeto a las regidoras y regidores para que estén 
bien al pendiente de ello, de forma directa, no sé en qué 
condiciones pida su licencia pero si es así, la suplente 
tendría que tomar cargo”, reveló la presidenta del Poder 
Legislativo.

Además, reprobó cualquier tipo de violencia sobre todo 
en contra de quienes ejercen la libertad de expresión, por 
lo que se comprometió a vigilar que la Ley de Protección 
a Periodistas y Defensores de Derechos Humanos, no sea 
letra muerta en Nayarit.


